

Femme marin
STOP CLICHÉS

LES BATEAUX

QUI VONT SUR L'EAU

ONT DES

ELLES



la Touline

L'ASSOCIATION POUR L'EMPLOI MARITIME

Longtemps réservés aux hommes,

les métiers de la mer accueillent
de plus en plus de femmes :
gestionnaire de parc-conteneurs,
navigatrice, lieutenant navigation,
second capitaine, infirmière
embarquée, gérante de compagnie
maritime, pilote maritime, cheffe
mécanicienne...

La filière maritime est en croissance
et les entreprises ont besoin de
nouveaux collaborateurs-trices.
Ces métiers sont accessibles aux
femmes.

La mission de La Touline est de faire
découvrir les métiers de la mer : elle
s'adresse notamment aux jeunes
femmes qui veulent s'orienter vers
ces métiers en luttant contre les
idées reçues et en valorisant celles
qui ont fait ce choix.

La Touline a donné la parole à des femmes, de Brest à
Marseille, en passant par Vannes, Nantes, Saint-Nazaire...
Une source d'inspiration !



Femme marin,
STOP CLICHÉS

**“Tous les métiers de la mer
se conjuguent au féminin !”**

CHRISTINE - ELÈVE DE 4ÈME

LA CROIX ROUGE (BREST)

Femme marin,
STOP CLICHÉS

IDÉE REÇUE #1

MARIN, UN MÉTIER...

**RÉSERVÉ
AUX HOMMES**

Le métier de marin a longtemps été considéré comme un métier réservé aux hommes,

nécessitant des "qualités" masculines : la **virilité**, la **force physique**, la **bravoure**, le **sens des responsabilités**..

A l'inverse, les "clichés" sur les femmes les empêchaient d'exercer ces métiers : **fragiles**, **trop émotives**, **indisponibles** (devant s'occuper des enfants et de la maison, inaptés pendant la grossesse)..

~~~~ Femme marin STOP CLICHÉS ~~~~

POUR LUTTER CONTRE CES IDÉES REÇUES, **LA TOULINE** A CRÉÉ CETTE CAMPAGNE DE COMMUNICATION AUTOUR DES VALEURS DE :



MIXITÉ



ÉGALITÉ
HOMME/FEMME



RESPECT
MUTUEL

POUR DES RELATIONS PROFESSIONNELLES



ÉQUILIBRÉES ET RESPECTUEUSES

Femme marin,
STOP CLICHÉS

“Contrairement aux idées
toutes faites, **les femmes**
peuvent faire tous les métiers,
durs, longs ou compliqués.”

LUCAS - ELÈVE DE 4ÈME

LA CROIX ROUGE (BREST)

Les métiers de la mer accueillent aujourd'hui de plus en plus de jeunes femmes.

Le milieu maritime est très vaste et peut répondre à toutes les attentes professionnelles.

➤ **Des métiers naturellement associés à la mer** (capitaine, matelote, scaphandrière, lieutenant navigation, pilote maritime, pêcheur, navigatrice...)

➤ **Des métiers dits "maritimisés"** c'est à dire des métiers plus classiques mais qu'on peut exercer en mer avec une formation complémentaire (électricienne,

informaticienne, infirmière embarquée, cuisinière...).

Découvre tous les métiers de la mer : www.latouline.com/guide-metiers

La Touline offre aux collégien.ne.s et lycéen.ne.s des ressources et rencontres pour s'orienter vers les métiers de la mer et échanger avec des professionnels. Merci aux élèves du collège de La Croix Rouge (Brest) pour leurs témoignages après une intervention sur les femmes marins.

EN SAVOIR PLUS

Renseigne-toi **sur les actions spécifiques** à destination des **collégiens et lycéens**

En scannant le **QR Code** !



Femme marin
STOP GLICHÉS

LES BATEAUX
QUI VONT SUR L'EAU

ONT DES

ELLES

Je pense qu'il y a des a priori, comme dans tous les métiers. C'est à nous, les femmes, de faire changer ces mentalités !

Marion. **matelote à la pêche**



Femme marin
STOP GLICHÉS

LES BATEAUX

QUI VONT SUR L'EAU

ONT DES

ELLES

*Une femme ne doit pas essayer «d'être un homme»,
nous sommes complémentaires.*

Géraldine, **scaphandrière**



Femme marin,
STOP CLICHÉS

IDÉE REÇUE #2

LA FEMME SERAIT NATURELLEMENT...

**MOINS FORTE QUE
L'HOMME**

Autre idée reçue : la femme serait naturellement moins forte que l'homme,

ce qui l'empêcherait d'accéder aux métiers de marin.

Il faut bien admettre, qu'en moyenne, la nature a effectivement doté l'homme d'aptitudes physiques et d'une endurance supérieures à leurs collègues féminines...

Mais les femmes ont plus d'un tour dans leur sac : **elles s'adaptent et adaptent aussi leurs postes de travail** quand c'est nécessaire.

Le travail à bord (notamment à bord des navires de pêche) nécessite parfois un réel effort physique et de très longues journées. Mais de nombreuses tâches sont aujourd'hui facilitées par les progrès techniques.

ELLE EN PARLE...

Avec la technologie, le métier est moins physique. Si nos muscles ne suffisent pas, on utilise notre tête pour résoudre le problème !

Marilou, *matelote pont*



Femme marin,
STOP CLICHÉS

IDÉE REÇUE #3

LA FEMME EST...

**MOINS COURAGEUSE
QUE L'HOMME**

La mer est considérée comme un milieu hostile et risqué

(on parle de risque de mer ou péril de mer). Depuis toujours, on estime que seuls les plus courageux osent l'aventure maritime.

La virilité est vue comme la qualité indispensable pour faire face aux dangers, comme si c'était une compétence : le marin aventurier doit être brave, voire héroïque !

L'homme a donc longtemps été perçu comme plus courageux que la femme... Nous savons aujourd'hui que **le courage n'a rien à voir avec le fait d'être un homme ou une femme.**

En réalité, l'homme et la femme sont **complémentaires** sur un bateau et **la mixité est considérée comme une vraie force** pour, par exemple, apaiser des tensions. Et puis les conditions de travail sont aujourd'hui très sécurisées et permettent de prendre la mer dans des conditions de sécurité bien plus grandes qu'autrefois.

ELLE EN PARLE...

Si on a envie de naviguer, que l'on soit une fille ou un gars, il ne faut pas écouter ce que les gens racontent, il faut y aller.

C'est le plus beau métier du monde !

Magaly, capitaine



Femme marin,
STOP CLICHÉS

IDÉE REÇUE #4

LA FEMME EST MOINS APTE...

**À ASSUMER
DES RESPONSABILITÉS**

L'autorité et le sens des responsabilités sont-ils une affaire d'hommes ?

A bord de certains types de navires, on pouvait remarquer que les femmes étaient recrutées pour accomplir des tâches liées à l'hôtellerie, par exemple à bord des navires de croisière.

Aujourd'hui, de plus en plus de femmes font partie du personnel officier des navires : leur **légitimité** professionnelle, leur **autorité** et le **respect** qu'elles inspirent sont de plus en plus reconnus.



ELLES EN PARLENT...

Mon conseil : aller au bout de ses rêves, ne pas se limiter.
Croire en soi et faire confiance aux autres, l'équipage notamment.

Florence, professeure à l'ENSM, anciennement second capitaine*

Comme partout, il faut faire ses preuves, mais le milieu est bienveillant et les jeunes ne se posent même plus la question de savoir si c'est un homme ou une femme qui les dirige à bord.

Lucie, chargée d'affaires, anciennement officier gaz embarqué

Femme marin, **STOP CLICHÉS**

Bien s'orienter, c'est connaître au plus tôt
les **différentes options professionnelles**.
Concernant les métiers de la mer, horizon dégagé
pour les femmes marins :
La Touline vous accompagne !

REJOIGNEZ L'ÉQUIPAGE, ADHÉREZ À LA TOULINE

www.latouline.com/adherer

ADHÉSION GRATUITE POUR SERVICES PRÉCIEUX !



La Touline

L'ASSOCIATION POUR L'EMPLOI MARITIME

45 quai de la douane
29200 BREST

02 98 43 49 38
brest@latouline.com
www.latouline.com

Avec le soutien financier de :



Nos partenaires :